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 ■ ЭКОЛОГИЯ

В СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ! 

АНАТОЛИЙ СИДАКОВ: 
НЕОБХОДИМО ПРИРАВНЯТЬ 

ФАЛЬСИФИКАЦИЮ ВЫБОРОВ 
СО СТОРОНЫ ЧИНОВНИКОВ К 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ИЗМЕНЕ

ПУТИН ОБРАТИЛСЯ К РОССИЯНАМ В СВЯЗИ С 
РОСТОМ ЗАРАЖЕНИЯ КОРОНАВИРУСОМ

УРОВЕНЬ РЕГИСТРИРУЕМОЙ БЕЗРАБОТИЦЫ В ЦЕЛОМ 
ПО  РЕСПУБЛИКЕ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ-АЛАНИЯ НА 
1 СЕНТЯБРЯ  2020 ГОДА СОСТАВИЛ 8,1%, ЧТО НА 
1,1 ПРОЦЕНТНЫХ ПУНКТА ВЫШЕ АНАЛОГИЧНОГО 
ПОКАЗАТЕЛЯ НА 1 АВГУСТА 2020 ГОДА (7,0%).

По данным Росстата уро-
вень безработицы состав-
ляет 12,6 процента. В ре-
спубликанском комитете по 
занятости населения отмеча-
ют – резкого увеличения чис-
ла безработных в республике 
нет, ситуация стандартная для 
всего региона. 

Альбина Плаева, предсе-
датель Комитета РСО-Алания 
по занятости населения: «Я 
могу сказать, что на сегодняш-
ний день 12,6 – это показатель 
общей безработицы на всем, и 
регулируемом, и нерегулируе-
мом рынке труда. Для нашего 
субъекта это нормальный по-
казатель. То есть нельзя ска-
зать, что сейчас есть какой-то 
резкий скачок, увеличение. 
То есть можно сказать, что 
напряженность на рынке тру-
да достаточно высока, но она 
носит постоянный характер. 
Нет какой-то нестандартной 
внештатной ситуации. Все 
мероприятия, которые служ-
бой занятости направлены 
на регулирование рынка, они 
в полном объеме, в полном 
масштабе реализуются. Это и 
трудоустройство несовершен-
нолетних граждан, и содей-
ствие трудоустройству всем 
нуждающимся и находящим-
ся в поисках работы. Поэтому 
в обычном штатном режиме 
все делается. Могу сказать, 
что действительно, для всего 
Северо-Кавказского федераль-
ного округа – это достаточно 
традиционная ситуация».

На 1 июня 2020 года ста-
тистическая информация о 
ситуации на регистрируемом 
рынке труда Северной Осе-
тии следующая:

Численность безработных 
граждан, зарегистрированных 
в органах службы занятости 
населения в целом по Респу-
блике Северная Осетия-Ала-
ния, составила на 1 июня 2020 
года  10 214 человек, что на 
50,0 % больше, чем на 1 мая 
2020 года (6 830 человек).

Уровень регистрируемой 
безработицы в целом по Ре-
спублике Северная Осети-
я-Алания на 1июня 2020 года 
составил 3,3%, что на 1,1 про-
центных пункта выше анало-
гичного показателя на 1 мая  
2020 года (2,2%).

Заявленная работодателя-
ми потребность в работниках 
на 1 июня 2020 года состави-
ла 571 единиц, что на 54,5 % 
меньше аналогичного показа-

теля на 1 мая 2020 года (1 048 
единиц).

Уменьшение заявленной 
работодателями потребности 
в работниках для замещения 
вакантных рабочих мест в 
мае 2020 года наблюдалось 
практически во всех районах 
и в г. Владикавказ.

Коэффициент напряжен-
ности на рынке труда в Ре-
спублике Северная Осети-
я-Алания на 1 июня 2020 года 
составил 18,5, что на 11,5 ед. 
больше аналогичного показа-
теля на 1 мая 2020 года (7,0).

На 1 июня 2020 года по 
сравнению с данными на 1 
мая 2020 года коэффициент 
напряженности увеличился во 
всех районах и г. Владикавказ.

В мае 2020 года в госу-
дарственные учреждения 
службы занятости населения 
за предоставлением государ-
ственных услуг обратились 
3 866 человека, что на 70,9% 
больше, чем в апреле 2019 
года (2 744 человек).

Численность граждан, на-
шедших работу (доходное за-
нятие), на 1 июня    2020 года 
составила 358 человек.

По данным Росстата де-
сятая часть трудоспособного 
населения не может найти 
работу в республике. Экспер-
ты подсчитали уровень безра-
ботицы за ноябрь 2019 – ян-
варь 2020 года. В Северной 
Осетии уровень безработицы 
составляет 13,6%, в итоге ре-
спублика оказалась в рейтин-
ге на предпоследнем месте 
(хуже ситуация только в Ин-
гушетии). При этом экспер-
ты отмечают отрицательную 
динамику в республике по 
числу безработных. Безрабо-
тица выросла на 2,9 пункта – 
больше, чем в любом другом 
российском регионе.

В среднем по стране без-
работица составила в ука-
занный период 4,6%. Таким 
образом в республике этот по-
казатель превышен в три раза.

В июле этого года глава 
Северной Осетии объяснил 
рост числа безработных с 
пандемией коронавируса. 
«Долгий простой в работе 
привёл к банкротству не-
которых индивидуальных 
предприятий», - сообщил 
глава региона Вячеслав Би-
таров зампредседателю Сов-
беза РФ Дмитрий Медведев в 
режиме видеоконференции и 
первому заместителю мини-

стра экономического разви-
тия Михаилом Бабичем.  

«Сегодня, с одной сторо-
ны, конечно, сложившаяся 
ситуация в связи с панде-
мией привела к тому, что 
количество безработных 
увеличивается, потому что 
из-за того, что долго про-
стаивали индивидуальные 
предприятия, их предпри-
ятия, они сегодня многие 
банкротятся, остаются без 
работы», - заявил Битаров в 
ходе встречи.

Однако надо отметить, что 
безработица являлась одной 
из главных социально-эконо-
мических проблем Северной 
Осетии и в предыдущие годы. 
Еще до эпидемии коронави-
руса жители региона испы-
тывали острую нехватку ра-
бочих мест в связи, с чем этот 
фактор стал причиной оттока 
трудоспособного населения 
из республики. 

Стоит отметить, что чаще 
всего дипломированная мо-
лодежь уезжает в крупные 
российские города – Москва, 
Санкт-Петербург, Сочи. Трудо-
выми мигрантами становятся и 
женщины – Израиль, Италия, 
Греция – это те  страны, куда 
выезжают жительницы респу-
блики в поисках работы и на-
нимаются домработницами. 

Не редки случаи отъезда 
работоспособной образован-
ной молодежи в США, Кана-
ду, страны Евросоюза. 

Общие для всего Се-
верного Кавказа проблемы: 
безработица, бедность, низ-
кие зарплаты – вынуждают 
жителей Северной Осетии 
искать источники дохода за 
пределами региона. Низкий 
уровень жизни, нестабильное 
социально-экономическое 
положение, отсутствие про-
мышленных и сельскохозяй-
ственных предприятий, кото-
рые могли бы трудоустроить 
сотни граждан и обеспечить 
их стабильным доходом, - в 
республике отсутствуют. 

Отток трудоспособной 
молодежи существенно стал 
сказываться и на демографи-
ческой ситуации – далеко не 
все выехавшие на заработки 
люди возвращаются обратно 
в родную республику, выби-
рая для нового места житель-
ства более привлекательные с 
точки зрения экономического 
благополучия субъекты Рос-
сии или зарубежные страны. 

Следует отметить, что чаще 
всего в поисках работы уез-
жает мужская часть населе-
ния, которая потом редко воз-
вращается в родные края. 

И если даже жители ре-
спублики осетинской нацио-
нальности, покидающие дом в 
поисках работы возвращается 
обратно, то например, рус-
скоязычная часть жителей ре-
спублики возвращается реже, 
что создает проблему оттока 
русских из республики, что в 
свою очередь сказывается на 
национальном составе  насе-
ления Северной Осетии.

Сегодня речь идет не только 
о критическом оттоке за рубеж 
перспективной интеллектуаль-
ной молодежи, а о миграции 
большого количества рабочих 
из Северной Осетии в Европу 
и Америку. Это те молодые 
люди, которые должны подни-
мать национальную экономику 
нашей республики и страны, 
но из-за безвыходного положе-
ния на родине, они начинают 
работать на экономику чужих 
стран.

Конечно, для изменения 
ситуации необходимы ком-
плексные меры государствен-
ной поддержки, привлечение 
инвестиций в экономику ре-
спублики. 

Однако еще одним источ-
ником социальной неста-
бильности в Северной Осе-
тии следует считать также  
коррупцию в органах власти, 
незаконное обогащение части 
высокопоставленных чинов-
ников и их родственников за 
счет приобретения в долго-
срочную аренду пахотных 
земель и земельных угодий, 
ранее принадлежавшие кол-
хозам и совхозам республики. 

Партия «Яблоко» в Север-
ной Осетии систематически 
занимается решением земель-
ной проблемы и отстаивает 
трудовые права фермеров, ра-
ботников сельского хозяйства 
в районах республики, у кото-
рых в разные годы была отня-
та возможность обрабатывать 
землю из-за незаконных и со-
мнительных решений власть 
имущих, прибравших к ру-
кам земли, технику, инфра-
структуру бывших колхозов, 
лишив сельское население 
единственного источника 
заработка и, тем самым, соз-
давшие дополнительную 
причину социально-экономи-
ческого кризиса в регионе.

СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ НАХОДИТСЯ В ЧИСЛЕ РЕГИОНОВ С ВЫСОКИМ УРОВНЕМ БЕЗРАБОТИЦЫ 

БЕЗРАБОТИЦА
- Анатолий Казбекович, 

в республике состоялись вы-
боры глав сельских поселе-
ний. Региональное отделе-
ние «ЯБЛОКО» не приняло 
участие в выборах, Вы про-
игнорировали этот процесс, 
потому что разочаровались 
в объективности выборов и 
его итогах? 

Сидаков: Когда народ 
не идет на выборы значит 
в стране не все в порядке, а 
в России хоть один человек 
проголосует даже за себя, 
считается, что выборы состо-
ялись. Я не верю правдивости 
избирательной системы ЦИК 
— многодневное голосова-
ние. Скажу, что результаты 
выборов не зависят от того, 
кто председатель ЦИК. Вы-
боры – это сложный полити-
ческий механизм, где важны 
все составляющие — свобод-
ная пресса, независимый суд, 
равные финансовые возмож-
ности. У нас нет ни того, ни 
другого, ни третьего. Скажу 
так. Идти на выборы – беспо-
лезно, не идти – нельзя. Иг-
норировать выборы – значит 
потворствовать фальсифика-
циям ЦИК. Считаю, что в но-
вейшей истории России чест-
ные выборы не проходили 
нигде. Например, Российская 
Объединенная Демократиче-
ская Партия «ЯБЛОКО» об-
жаловала итоги голосования 
на избирательных участков 
г. Владикавказа на выборах в 
Собрание представителей г. 
Владикавказа 7 созыва и по-
дала иск против ЦИК, однако 
суд всячески препятствует 
восстановлению справедли-
вости: Советский районный 
суд отказывает в удовлетво-
рении иска нашей партии, 
и принял сторону власти. 
Иметь дело с судами Север-
ной Осетии – все равно, что 
пройти все круги ада на зем-
ле. 

- Анатолий Казбекович, 
как Вы относитесь к вопро-
су о необходимости прямых 
выборов глав регионов? 

Сидаков: Я считаю необ-
ходимым повсеместно вос-
становить на Северном Кавка-
зе институт прямых выборов 
глав субъектов Российской 
Федерации как механизм, 
обеспечивающий в полном 
объеме избирательные права 
граждан и исключающий воз-
можность закулисных сделок 
между партийными фрак-
циями и депутатскими объ-
единениями. Только народу 
принадлежит право избрания 
руководителей регионов и это 
право должно реализовывать-
ся напрямую в ходе выборов. 

Кандидаты на должность 
главы республики должны 
выдвигаться политическими 
партиями без дополнитель-
ных ограничений и фильтров. 
Считаю, что В.Путин заблу-
ждается, что на Северном 
Кавказе народы сами не мо-
гут выбрать главу республи-
ки. Получается, по факту, что 
глава государства назначает 
и.о. главы республики, а тот 
назначает депутатов парла-
мента, отбирающиеся по спи-
скам провластных партий.  А 
депутаты, в свою очередь, 
голосуют уже за самого ру-
ководителя субъекта феде-
рации. Глав АМСУ городов, 
районов, населенных пунктов 
выбирают по такому же прин-
ципу. Суверенная демократия 
в действии, давайте напом-
ним, что при царском режиме 
в России хотя бы старосты 
аулов избирались самими жи-
телями. 

- Политическая пар-
тия обязана участвовать 
в выборах и это есть одна 
из главных задач любой по-
литической организации. 
Скажите, с какими идеями 
и программами Вы намере-
ны участвовать в выборах в 
Госдуму и парламент Север-
ной Осетии? 

Сидаков: Фальсификация 
выборов — это действия, на-
правленные на подрыв кон-
ституционного строя Россий-
ской Федерации, подлежащие 
уголовному преследованию 
со стороны государства. Я 
считаю, что эти злоупотре-
бления на языке уголовного 
права называются «госу-
дарственный переворот». В 
нормальной стране за такие 
преступления можно полу-
чить такой срок, который 
будет длиннее, чем срок за 
убийство. Необходимо при-
равнять фальсификацию вы-
боров со стороны чиновников 
к государственной измене. 
Что предстоящих выборов, 
то скажу – необходимо вве-
сти прямые выборы членов 
Совета Федерации. Партия 
«ЯБЛОКО» была и остается 
партией Мира и достойных 
людей, идущих во власть с са-
мых низов и реально пытаю-
щихся что-то изменить в меру 
своих сил и возможностей. 
Россия считается демократи-
ческой страной, но в высших 
эшелонах государственной 
власти нет ни одного полити-
ка – демократа. Посмотрите, 
какие партии представле-
ны в Государственной Думе 
и вам все станет известно и 
понятно.

Зарина Абаева 

Вчера на заседании ЦИК 
Элла Памфилова обруши-
лась с публичной критикой 
на «Яблоко». Дескать, наша 
партия направила на выборы 
меньше всего наблюдателей и 
назвала цифру «128 человек». 
«Это уже закономерность от 
партии «Яблоко»: чем мень-
ше наблюдателей, тем громче 
обличающие заявления», – 
сказала глава ЦИК.

Мы не в первый раз стал-
киваемся с информацион-
ными манипуляциями со 
стороны руководителя ЦИК, 
поэтому придется ответить 
Элле Александровне.

Во-первых, ЦИК пре-
красно знает, что за ходом 
голосования следят не толь-
ко наблюдатели, но и члены 
избирательных комиссий с 
правом совещательного го-
лоса, кандидаты, их доверен-
ные лица и уполномоченные 
представители. Это прямо 
вытекает из ст. 29 и ст. 30 фе-
дерального закона «Об основ-
ных гарантиях избиратель-
ных прав граждан».

В связи с тем, что наблю-
дателей необходимо напра-
вить на участки не позже, чем 
за три дня до начала голосо-
вания, контроль сегодня легче 
осуществлять силами самих 
кандидатов, доверенных лиц 
и членов комиссий с правом 
совещательного голоса. У 

Иван Большаков: 
Обязанность ЦИК – обеспечить 
честный подсчет голосов, а не 

оценивать наблюдателей
ЗАМПРЕД «ЯБЛОКА» ИВАН БОЛЬШАКОВ 

ПРОКОММЕНТИРОВАЛ ЗАЯВЛЕНИЕ ГЛАВЫ ЦИК О 
НАБЛЮДАТЕЛЯХ ПАРТИИ

«Яблока» на этих выборах 
было 657 кандидатов, около 
500 доверенных лиц и упол-
номоченных представителей, 
450 членов комиссий с пра-
вом совещательного голоса.

Во-вторых, Кремль массо-
во отменяет выборы по пар-
тийным спискам, практически 
повсеместно вводя мажори-
тарную систему. Из крупных 
выборов, в которых мы уча-
ствовали в этом году, списки 
были только в Томске, Калуге, 
Орле, Воронеже и Костром-
ской области, во всех осталь-
ных случаях – одномандатные 
округа. В связи с этим, наблю-
дателей направляют не только 
партии, но и сами кандидаты. 
«Яблоко» и его кандидаты на-
правили 420 человек.

Таким образом, совокупно 
от «Яблока» за ходом голосо-
вания следили 2 тысячи че-
ловек – в 15 раз больше, чем 
назвала Памфилова.

Если ЦИК так же считает 
голоса избирателей, то неу-
дивительно, что в результаты 
выборов в нашей стране ни-
кто не верит.

Обязанность избиратель-
ной комиссии – реагировать 
на жалобы о нарушениях, 
обеспечивать конкурентные 
выборы и честный подсчет 
голосов, а не оценивать на-
блюдателей и критиковать 
партии.

УМЕР ЮРИЙ ОРЛОВ – 
ФРОНТОВИК, ФИЗИК, ОСНОВАТЕЛЬ 

МОСКОВСКОЙ ХЕЛЬСИНКСКОЙ ГРУППЫ
Юрий Орлов был настоящим героем. Вся его жизнь – 

тому свидетельство: участвовал в войне, был выдающимся 
физиком и, как лучшие люди своего времени, выступал в 
защиту прав человека, постепенно сделав это своей глав-
ной жизнен-
ной задачей. 
Московская 
Х е л ь с и н к -
ская группа, 
одним из ос-
н о в а т е л е м 
которой был 
Юрий Орлов, 
не только вы-
ступала в за-
щиту полит-
заключенных 
в Советском 
Союзе, но и просвещала людей, бесстрашно говорила о 
чувстве человеческого достоинства и свободе.

Продолжать дело Юрия Орлова и МХГ  – благородная 
задача, важность которой «Яблоко» хорошо понимает.

Вечная память Юрию Орлову!
Николай Рыбаков, председатель партии

Григорий Явлинский, 
председатель Федерального политкомитета партии

Валерий Борщев, 
сопредседатель Московской Хельсинкской группы, 

член Федерального политкомитета партии

Владимир Путин напом-
нил россиянам, что борьба 
с коронавирусом еще не за-
кончилась. Об этом сооб-
щил портал РИА Новости.

В понедельник, 28 сен-
тября, президент РФ в своем 
обращении напомнил россия-
нам о необходимости соблю-
дения ограничительных мер, 
связанных с пандемией. Та-
кая практика нужна для того, 
чтобы избежать введения 

масштабных ограничений, 
которые негативно влияют на 
экономику страны.

«Сегодня мы знаем об 
этой опасной болезни гораздо 
больше, чем еще несколько 
месяцев тому назад. Знаем, 
как действовать, как строить 
профилактическую работу. 
Сейчас от каждого зависит ре-
зультат наших общих усилий 
по борьбе с распространением 
инфекции, чтобы не пришлось 

вновь, как весной, прибегать к 
весьма чувствительным для 
экономики и обременитель-
ной для людей масштабной 
практике ограничений», — 
отметил Владимир Путин на 
расширенном заседании пре-
зидиума Госсовета России.

Также глава государства 
подчеркнул, что борьба с пан-
демией не закончилась.

«Расслабляться, терять 
бдительность ни в коем слу-

чае нельзя. И сейчас я еще раз 
хотел бы обратиться ко всем 
нашим гражданам: риски, 
дорогие друзья, сохраняются. 
Хочу попросить вас помнить 
об этом и проявлять макси-
мальную ответственность и 
за себя, и за тех, кто рядом с 
вами», — добавил он.

Путин попросил россиян 
строго придерживаться реко-
мендаций врачей, чтобы со-
хранить здоровье.

Почему никто – ни одно го-
сударство в мире, ни одна меж-
дународная организация – не 
верит тому, что говорят в Рос-
сии об отравлении Навального?

Наверное, потому что ни-
кто, кроме России, не зани-
мается подменой пробирок 
с мочой своих спортсменов. 
Наверное, потому что только 
«туристы» из России по под-
ложным документам ездят 
любоваться достопримеча-
тельностями Солсбери и там 
внезапно кого-то отравляют. 
Наверное, потому что именно 
российские власти ведут ги-
бридные и криминальные во-
йны в других странах мира и 

ОТРАВЛЕННАЯ РЕПУТАЦИЯ
тайно хоронят своих граждан, 
погибших на этих войнах.

А были ведь еще взрывы 
домов в Москве, отравление 
Юрия Щекочихина, убийство 
Бориса Немцова у стен Крем-
ля… Расследования всех этих 
дел утонули во лжи, которой по-
творствовали в самых высоких 
эшелонах российской власти.

Погрязшее во лжи и 
фальсификациях, полностью 
дискредитировавшее себя 
государство с отрицательной 
репутацией рано или поздно 
становится объектом для на-

падок, как справедливых, так 
и нет, эдаким всемирным коз-
лом отпущения.

Ложь – это оружие для 
борьбы с врагом, а посколь-
ку путинские власти считают 
себя «отдельной цивилиза-
цией», то своей миссией они 
видят противостояние Западу 
и бессменное нахождение у 
власти. Поэтому непрерыв-
но врут и всему миру, и соб-
ственному народу. Почти 
всегда и почти во всем.

В мире нет справедливости, 
нет глобального суда. Но есть 

общепринятые нормы, есть 
институт репутации. У России 
отрицательная репутация – она 
ее отравила ядом собственной 
лжи. Это значит, что никто в 
мире не верит почти ничему, 
что говорят в Кремле. Теперь, 
после более чем вековой лжи, 
для восстановления репутации 
потребуется переоснование 
российского государства.

Алексею Навальному ско-
рейшего выздоровления! Сил 
его родным и близким!

Григорий Явлинский
основатель партии «Яблоко»
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НЕ УГАДАЕТЕ, КТО ИЗ БЫВШИХ РЕСПУБЛИК БОЛЬШЕ ВСЕГО 
ХОЧЕТ ОБРАТНО В СССРСОХРАНИМ ТЕРЕК

В основном загрязне-
ние реки происходит по 
вине предприятий и ЖКХ, 
сбрасывающие стоки с пре-
вышением предельно-до-
пустимой концентрации 
загрязняющих веществ 
в поверхностные водоемы, 
частности, в реку Терек.

Крупнейшая на Север-
ном Кавказе водная артерия  
нуждается  в оздоровлении. 
Несмотря на то, что о вос-
становлении  бассейн Тере-
ка министерство природных 
ресурсов и экологии Север-
ной Осетии предлагало еще 
и в прошлые годы, пробле-
му  решается медленно.  В 
2018 году соответствующий 
проект просили включить в 
нацпроект «Экология», по 
которому уже финансируется 
очистка Волги.

Качество воды в реке не 
отвечает требованиям рыбо-
хозяйственных водоёмов. Ги-
дротехнические сооружения 
не дают рыбе добраться до 
традиционных мест нереста, 
а уровень загрязнения коле-
блется от умеренного до се-
рьёзного.С

В Северной Осетии про-
ект, разработанный кан-
дидатом географических 
наук Фатимой Хацаевой, 
предусматривает строитель-
ство очистных сооружений и 
обводных рыбоходных кана-
лов вокруг плотин. В проекте 
также поднимается проблема 
сокращения водного баланса 
бассейна реки из-за измене-
ния климата и деградации 
горного оледенения. А ведь 
эта река - важнейший источ-
ник воды для населения. По 
оценке дагестанских учёных, 
от неё зависит благополучие 
около трёх миллионов чело-
век.

«Терек протекает через 
шесть регионов Северного 
Кавказа. Трансграничные 
регионы не всегда дают вер-
ные данные об объёмах и 
содержании сточных вод, 
поступающих в Терек на их 
территории, поэтому необхо-
димо создать единый центр 
мониторинга и независимой 
экспертизы для объектив-
ной оценки состояния реки 
и вклада каждой республи-
ки в общий объём загряз-
няющих веществ, - считает 
Хацаева. – Так, например, 
после прекращения дея-

ДЛЯ ПОТОМКОВ
РЕГИОНЫ СЕВЕРНОГО КАВКАЗА НАСТАИВАЮТ НА ВКЛЮЧЕНИИ 

ТЕРЕКА В НАЦПРОЕКТ «ЭКОЛОГИЯ». ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ 
СИТУАЦИЯ РЕКИ ТЕРЕК ЯВЛЯЕТСЯ ГОЛОВНОЙ БОЛЬЮ ДЛЯ 
ШЕСТИ СУБЪЕКТОВ ФЕДЕРАЦИИ НА СЕВЕРНОМ КАВКАЗЕ 

тельности  многочисленных 
спиртовых заводов и завода 
«Электроцинк» значительно 
снизилось загрязнение вод 
Терека на территории Север-
ной Осетии, однако в целом, 
показатели содержания сое-
динений тяжёлых металлов, 
бактериальных и других за-
грязнителей в водах реки Те-
рек  на всем её протяжении 
остаются завышенными».

Проект был направлен 
в Минприроды России, но 
в нацпроект пока не вошёл, 
сообщает «АиФ» в одной из 
своих публикаций.

Загрязнение Терека на-
чинается в Грузии, откуда он 
берёт свои истоки. По дан-
ным прошлогоднего доклада 
Росгидромета о состоянии 
окружающей среды, с 2016 
года воды реки приносят из-
за границы всё больше фос-
фора, железа и органических 
веществ, а вот соединений 
меди и цинка - всё меньше.

Из Грузии Терек несёт 
свои воды в Северную Осе-
тию. Здесь за год фиксируют 
около трёх десятков случаев 
сильного загрязнения. Затем 
Терек делает дугу по Кабар-
дино-Балкарии. По словам 
изучающего ихтиофауну 
этой республики кандидата 
биологических наук Ау-
бекира Хатухова, на входе 
в КБР река грязнее, чем на 
выходе. Её «разбавляют» 
местные притоки. Хотя их 
состояние тоже вызывает 
беспокойство учёного. 

Самой грязной водной 
артерией республики он на-
зывает Баксан. В Баксанском 
ущелье долгие годы добывал 
вольфрам и молибден Тыр-
ныаузский горно-обогати-
тельный комбинат. Сейчас 
он не работает, но в горах, по 
словам Хатухова, остались 
хвосты, которые загрязняют 
почву тяжёлым металлами. 
Дожди смывают всё это в 
реку.

«Большая проблема до 
недавнего времени была и 
со спиртовыми заводами, 
которые  сбрасывали жид-
кие отходы в Баксан, Чегем, 
Малку, а твёрдые отходы - 
барду - складировали на бе-
регах, - рассказал Аубекир 
Хатухов. - Уголовные дела 
возбуждались, но суд выно-
сил решения в пользу произ-
водителей спирта. И только 

когда на федеральном уровне 
заговорили о палёной кабар-
дино-балкарской водке, заво-
ды закрыли».

Всё острее, по словам 
учёного, встаёт вопрос сбро-
са бытовых стоков с устарев-
ших очистных сооружений 
и складирования навоза в 
поймах рек. Малые речушки 
в городах, такие как Шалуш-
ка и Нальчик, страдают от 
рекреационной нагрузки. На 
их берегах жарят шашлыки, 
сбрасывают пищевые отхо-
ды, устраивают купальни. В 
таких местах вода покрыва-
ется ковром водорослей. В 
водоохранных зонах устра-
ивают автомойки, засыпают 
пойму под строительство 
домов.

В зоне жилой застройки 
реки загрязняются канализа-
ционными сбросами и смы-
вами с автотрасс. Это бьёт по 
водной фауне: рыбы ценных 
пород в грязную воду вхо-
дить не хотят и не поднима-
ются в чистейшие горные 
истоки на нерест.

 «Рыбки быстрянки, ко-
торыми всегда питалась фо-
рель, теперь в горных речках 
доживают до старости, пото-
му, что на них никто не охо-
тится», - рассказал Аубекир 
Хатухов.

Но всё-таки самое нега-
тивное влияние на ихтиофа-
уну, по его словам, оказали 
гидротехнические сооруже-
ния, возведённые в годы со-
ветской власти. Из-за плотин 
на Тереке в реках республи-
ки перестал нереститься ка-
спийский лосось, исчез тер-
ский подуст, пропали другие 
крупные ценные промысло-
вые рыбы, хотя в целом ви-
дов стало больше - 30 против 
прежних 10-12. Мелкие не-
прихотливые рыбёшки ми-
грируют в КБР из бассейнов 
других рек по оросительным 
каналам. 

Загрязнение реки Терек 
происходит десятилетиями. 
Еще в сентябре 2011года Ро-
сприроднадзор опубликовал 
неутешительные выводы 
реку Терек загрязняют отхо-
ды заводов Кабардино-Бал-
карии и Северной Осетии

Причиной загрязнения 

Терека являются отходы, 
сбрасываемые в реку заво-
дами и предприятиями ЖКХ 
Северной Осетии и Кабарди-
но-Балкарии. В то же время в 
Чечне источников загрязне-
ния нет, проинформировал 
20 сентября глава Роспри-
роднадзора Владимир Ки-
риллов.

В ходе расследования си-
туации на реке региональным 
управлениям Росприроднад-
зора в Южном Федеральном 
округе было рекомендовано 
ужесточить контроль при-
родоохранных ведомств Ка-
бардино-Балкарии, Северной 
Осетии и Чечни за качеством 
производственных и хозяй-
ственно-бытовых стоков, 
сбрасываемых в бассейн Те-
река, передает РИА «Ново-
сти».

 Добавим, что в 2010 
году власти Северной Осетии 
высказывали беспокойство в 
связи с состоянием поверх-
ностных вод республики. 
Активными загрязнителями 
водных объектов, по их дан-
ным, являются органические 
и биогенные вещества, тя-
желые металлы и нефтепро-
дукты. Наиболее уязвимые 
в экологическом отношении 
- реки Терек, Камбилеевка, а 
также Собачья балка.

Очевидно, что самую из-
вестную водную артерию 
Северного Кавказа, воспе-
тую великими  русскими 
поэтами необходимо спасать 
сообща. И делать это надо 
немедленно.

Российская объеди-
ненная демократическая 
партия «Яблоко» создает 
Международный Экологи-
ческий центр по спасению 
реки Терек и его притоков. 

«Яблоко» проведет меж-
дународную экологическую 
конференцию с участием 
влиятельных ученых-э-
кологов  из России  и зару-
бежья для исследования 
текущей экологической си-
туации и выработке эффек-
тивных мер по оздоровле-
нию Терека и его притоков, 
составлению комплексного 
плана по предотвращению 
загрязнения на территории 
Северного Кавказа.

110 человек стали участ-
никами масштабной эко-
логической акции в рамках 
Всероссийского субботника 
«Зеленая Россия» и Все-
российской акции #Вода-
России в Северной Осетии. 
Как сообщает пресс-служба 
Минприроды, на этот раз от 
мусора очищали террито-
рию владикавказского Парка 
Победы и берег реки Терек. 
«Сотрудники Минприро-
ды республики и лесоводы, 

МАСШТАБНАЯ ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ 
АКЦИЯ ПРОШЛА В СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ

юные активисты Российско-
го движения школьников и 
учащиеся Горно-металлур-
гического техникума, члены 
Регионального отделения 
Общества охраны природы 
и общественной организа-
ции «Комсомол Осетии» 
общими усилиями собрали 
98 мешков мусора», – гово-
рится в сообщении. Доба-
вим, акции продолжаются и 
в районах республики. 

15-Й РЕГИОН

Эксперты международ-
ного социологического про-
екта Sputnik.Мнения - на ос-
нове данных опросов таких 
социологических служб, как 
ВЦИОМ, M-Vector и других - 
провели интересное исследо-
вание. Они опросили людей 
в странах бывшего СССР, 
кроме Прибалтики, когда 
им жилось лучше – в СССР 
или сейчас? Опрос этот про-
водился в 2016 году, однако 
вряд ли что-то за этот период 
кардинально изменилось.

И выстроили они итоги 
по каждой из бывших со-
ветских республик по двух 
возрастам. Молодежь – 18 – 
24 года и те, кто еще застал 
СССР - 35 лет и старше. Сей-
час этим людям, как вы пони-
маете – 40+.

Вот каковы оказались 
итоги.

Как видите, почти все, кто 
успел пожить в СССР, счита-
ют, что в Советском Союзе 
жилось лучше. Не согласны 
с этим только жители двух 
среднеазиатских стран – Тад-
жикистана и Узбекистана. 
Как раз те, которые наибо-
лее массово едут в «бывший 
СССР» на заработки, забирая 
работу у россиян даже в ги-
пермаркетах.

Логичный вопрос - если в 
СССР им так плохо, зачем же 
они тогда едут? Особенно по-
ражают показатели Узбеки-
стана! Лишь 5% – за СССР!

А больше всего к Совет-
скому Союзу расположе-
на – никогда бы не поверил 
– Молдавия. Там не только 
стандартные 60% поддержки 
старшего поколения, но даже 
69% молодежи хотело бы 
оказаться в СССР.

Странно, да? Ведь идея 
унионизма – вхождение 
Молдавии в Румынию – при-
сутствовала там всегда. И в 
довоенные, и в послевоен-
ные годы. Унионисты дей-
ствовали, если не так ярко 
выражено, как западенцы 

или бандеровцы на Украине, 
- то заметно, уж точно.

И вот теперь они уже 
тридцать лет, как самостоя-
тельные, а все никак не добе-

рутся до Румынии. А опрос 
этот и вовсе показывает со-
вершенно иной вектор жела-
ния молдаван. Понятно, что 
важнейшую роль здесь игра-
ют меньшинства = гагаузы, 
болгары, евреи и, конечно, 
русские.

В 2006-м году, примерно 
за полгода до вхождения Ру-
мынии в состав ЕС, прези-
дент Румынии Траян Бэсеску 
высказал предложение свое-
му тогдашнему молдавскому 
коллеге Владимиру Ворони-
ну объединиться в единое 
государство с целью одно-
временного вступления в ЕС. 
Воронин этот план тогда не 
поддержал.

В 2010-м году Бэсеску 
уже заявил, что Молдавия 
может войти в состав Румы-
нии в ближайшие 25 лет. По 
его словам, граница Румынии 
(и Евросоюза) прошла бы по 
Днестру, а Украина  получи-
ла бы сильный стимул для 
дальнейшей демократизации 

и интеграции в ЕС. Также 
Бэсеску подчеркнул, что Бу-
харест никогда не подпишет 
договор о границе с Молда-
вией, так как это «узаконило 

бы пакт Молотова - Риббен-
тропа».

Чуть позже президент 
Румынии повторил свое 
предложение, однако пре-
мьер-министр Молдавии 
Юрий Лянкэ в ответ на это 
заявил, что Молдавия не го-
това к объединению с Румы-
нией.

Официальный социо-
логический опрос по этому 
поводу проводился только 
однажды – все в том же 2006 
году -  и присоединение Мол-
давии к Румынии поддержи-
вали 44 % населения, 28 % 
высказалось против.

В самой Румынии идея 
вхождения Молдавии тоже 
неоднозначна. Ведь на дан-
ный момент ВВП на душу 
населения в Румынии – 
$26 500, а в Молдавии –  $7 
300. В случае присоединения 
3,5 миллионов молдавских 
граждан, общий ВВП объе-
диненной страны уменьшит-
ся примерно до $24 000, а это 

не очень устраивает 21 мил-
лион румын.

У России, кстати, этот 
показатель на 2018-й год рав-
нялся $28 800. И понятно, 
что при любом потенциаль-
ном объединении с кем-то из 
бывших союзных республик 
(кроме стран Прибалтики) 
этот показатель будет для нас 
уменьшаться.

Может быть, только при 
объединении с Казахстаном 
особо ничего не изменится. 
Там показатель ВВП на душу 
населения – $27 700. У Бело-
руссии, кстати, он  - $19 900.

Кто еще в целом был бы 
не против СССР, согласно го-
лосованию «Спутника», так 
это - Армения. Рекордный 
уровень поддержки среди 
старшего поколения – 71%, 
и почти половина молодежи 
– тоже «за».

Ну, в принципе это понят-
но. Я вообще не понимаю, 
как Армения будет без нас 
жить. Ведь она там – в коль-
це врагов.

На западе – Грузия. У этих 
двух соседних народов еще с 
советского времени какое-то 
странное неприятие друг к 
другу. На юге – Турция, кото-
рую армяне никогда не про-
стят за геноцид столетней 
давности. На востоке – Азер-
байджан, с которым отноше-
ния испорчены напрочь из-за 
Карабахского конфликта.

Россия – это лучик света 
для Армении.

Ну а что же сами россия-
не? Похоже, в целом в СССР 
они несильно стремятся. 
Среди старшего поколения 
показатель – 64% - примерно 
на уровне всех остальных. А 
вот молодежь, похоже, резко 
против – только 25%.

Давайте тогда мы прове-
дем свое исследование. Голо-
суем – вы бы хотели оставить 
все, как есть, или все-таки за 
какие-то формы объедине-
ния с «бывшими»? Может 
быть, даже – за СССР?

Около 75% росси-
ян нуждаются в до-
полнительных сред-
ствах до получения 
зарплаты. Таковы резуль-
таты исследования серви-
са онлайн-кредитования 
«Робот Займер», приве-
денного РИА «Новости».

Так, 38,4% граждан нуж-
но дополнительно десять 
тысяч рублей, чтобы «до-
жить» до следующей зар-

«Многополярный мир» в 
лавровско-путинском пони-
мании это когда в России и 
«окрестностях» допустимы 
государственная ложь и пыт-
ки, гибридные войны и «веж-
ливые люди», диктат соседям 
и захваты чужих территорий, 
использование химоружия и 
избиение мирных протесту-
ющих. И несменяемая десят-
ки лет властная корпорация 
навязывает все это народу 
как единственно возможный 
образ жизни.

В этой системе ценностью 
является только сама власть, 
ее сохранение и удержание. 
Этому служит идея «окукли-
вания» подконтрольного про-
странства, сворачивания его 
в «суверенный» кокон, отде-
ленный от остального мира.

Эта идея Путина изна-
чально глубоко ошибочна, 
потому что отрицает гло-
бальный мир как явление. А 
в современном мире, – даже 
разделенном и фрагментиро-
ванном текущими неуряди-
цами, – действуют общие за-
кономерности и течения, не 
учитывать которые по-чело-
вечески совершенно непра-
вильно, а на государственном 
уровне – безответственно и 
преступно.

Если хотите быть частью 
глобального мира, если хо-
тите участвовать в принятии 

МНОГОПОЛЯРНЫЙ ТУПИК
Путин на Генассамблее ООН опять говорил о 

многополярном мире. Но «многополярный мир» 
означает, что на одном полюсе будет почти весь мир, 

на другом – Китай с Северной Кореей, а на третьем 
полюсе отдельно ото всех  – Россия с Лукашенко, 

«Новичком» и ракетами.

решений, то тогда придется 
отказаться от политики по 
принципу «что хочу, то и во-
рочу».

Кстати говоря, о каком 
«суверенном полюсе» мо-
жет идти речь с такой неэф-
фективной экономикой, как 
у России. Какие могут быть 
равные права у «полюсов», 
когда у  США и Евросою-
за на двоих 44% мирового 
ВВП, у Китая – 16%, а у Рос-
сии – 2%.  Весь нынешний  
российский «суверенный 
полюс» – это только нагнета-

ние страха перед ракетами (а 
теперь еще и перед отравля-
ющими веществами) при 2% 
мирового ВВП.

Так что «полюс» у нас 
крошечный. Нам бы возгла-
вить борьбу за мир, чтобы 
все были вместе. Чтобы си-
деть за столом – хоть в «пя-
терке», хоть в «семерке» или 
«восьмерке» – и принимать 
решения. Но со своим  «мно-
гополярным миром» Путин 
может только с Лукашенко 
сидеть.

В этом ключевое различие 

между национальными инте-
ресами и интересами власти. 
Для Путина главная цель – 
самосохранение нынешней 
властной корпорации,  а на-
циональный интерес и  па-
триотизм – это преданность 
начальству. Однако страну и 
народ такое понимание ли-
шает будущего. Российское 
государство – а его следует 
рассматривать как институт, 
а не совокупность персона-
лий – такой политикой разру-
шается и делигитимируется. 
Все реальные ценности – 
христианские, европейские, 
национальные да и вообще 
любые – грубо инструмен-
тализируются, приспосабли-
ваются к прагматическим 
задачам удержания личной 
власти. Это касается и Побе-
ды в Великой Отечественной 
войне, которая в путинской 
системе используется как 
подпорка» фантомных пре-
тензий на «новую Ялту».

Выход из тупика и обре-
тение перспективы – в прямо 
противоположном направле-
нии: в политике общих фун-
даментальных ценностей и 
принципов, без взаимного 
понимания и принятия кото-
рых основными глобальны-
ми акторами все разговоры о 
необходимости совместного 
решения общих проблем так 
и останутся разговорами.

ОПРОС: БОЛЕЕ 70% РОССИЯН НЕ ХВАТАЕТ ДЕНЕГ ДО СЛЕДУЮЩЕЙ ЗАРПЛАТЫ
платы, 6,8% респондентов 
- шесть-восемь тысяч ру-

блей, а 8,4% опрошенных - 
порядка пяти тысяч рублей. 

При этом 
1 0 , 2 % 
жителей 
России не 
д о с т а е т 
т рех-че -
т ы р е х 
т ы с я ч 
р у б л е й , 
а 11,4% - 
всего од-

ной-двух тысяч.
Отмечается, что лишь 

25% опрошенных хватает 
имеющихся финансов, а 
5% работающих граждан 
могут откладывать сбере-
жения.

Соцопрос проводился 
среди людей старше 21 года 
в первой половине июля. 
Всего было опрошено 1,5 
тысячи респондентов.

Ирина Полубояринова

По данным аналитиков в 
России только за 12 месяцев 
закрылись 1 095 423 пред-
приятия микро-, малого и 
среднего бизнеса. Цифры 
страшные, они заставляют 
доставать платки из карма-
нов и отчаянно вытирать 
слезы. Но больше всего 
вгоняет в депрессивное на-
строение - разочарование в 
государственных поддерж-
ках и в условиях ведения 
бизнеса. Ведь именно они 
не оказали благоприятное 
влияние на предпринима-
тельское дело.

Пандемия серьезно пе-
рекрывала кислород МСП, 
а государство не смогло ока-
зать в полной мере первую 
помощь в виде компенсации 
доходов, плюс ко всему раз-

Условия ведения бизнеса 
тоже оставляют желать луч-
шего. Новые препятствия 
появляются на каждом шагу, 
не дающие бизнесу отойти от 
потрясений и набрать преж-
ние обороты. Стоит острая 
проблема с ЕНВД (Единый 
налог на вменённый доход).

Комментарии подписчи-
ков ASP News:

«Мы ИП уже 25 лет. Гра-
бительские проценты по 
кредитам, дорогостоящие 
аренды, высокие платежи 
по терминалам и мобильной 
связи, платежи за работни-
ков. Как тут разбогатеть. По-
сле отмены ЕНВД закроемся 
и уволим работников», - Вик-
тор Тужик.

«Уже закрылась ККТ в 
швейной мастерской и отме-

работанная господдержка не 
была достаточно эффектив-
ной. Только потом пришло 
озарение, и с высока упали 
компенсации в виде выплаты 
заработной платы сотрудни-
кам в размере одного МРОТ 
(12 130 рублей), и то не всем 
организациям. Были, конеч-
но, и другие меры (времен-
ное прекращение проверок, 
налоговые каникулы, беспро-
центные кредиты и тд.), не 
зря же Правительство потра-
тило 3 трлн. рублей, однако 
прибыль бизнеса по прежне-
му снизилась - весной упала 
на 67%. После этого делаем 
свои выводы. Посмотрим, 
какие плоды даст вторая вол-
на, если она будет.

По каким причинам ИП 
были сняты с учета

В РОССИИ ИСЧЕЗАЕТ МАЛЫЙ БИЗНЕС. 
ПОЧЕМУ ОНИ ЗАКРЫВАЮТСЯ?

на ЕНВД, аренда, на выходе 
- минус. Ждать дальше не 
стала», - Ирина Деуля.

«Отменят ЕНВД - закро-
юсь», - Светлана Медюшко.

ЕНВД - только один ме-
тод массовых чисток бизне-
са, есть еще и другие.

Условия сотрудничества в 
ведении бизнеса тоже имеют 
проблемы, но какие? Ответ 
на вопрос дала Светлана Ка-
занцева, доцент кафедры тор-
говой политики РЭУ им. Г. В. 
Плеханова:

Но есть и положительная 
сторона. Люди не отчаива-
ются, и несмотря ни на что 
открывают бизнес. За год 
взамен открылось 848 500 
новых предприятий, и они 
стараются остаться на плаву.

Даниэль Карпова
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КОГДА И КАК НА КАВКАЗЕ ПОЯВИЛИСЬ 
ПЕРВЫЕ СЛАВЯНЕ?

СКОЛЬКО НАРОДОВ ЖИВЁТ В ДАГЕСТАНЕ И ПОЧЕМУ ТАК МНОГО?

Первые славяне на 
Кавказе

Первое упоминание о 
славянах на Кавказе отно-
сится к VII веку нашей эры. 
К эпохе жесточайших ара-
бо-хазарских войн.

Именно тогда знамени-
тый арабский полководец 
Мерван Кру (глухой - про-
зван так за жестокость) 
нанес тяжелое поражение 

хазарам, дойдя с войском 
из Закавказья аж до самого 
Дона (или даже Волги).

Здесь, как сообщают 
восточные летописи, Мер-
ван в 757 году пленил 20 
тысяч живших на некоей 

«Славянской реке» (Дон 
или Волга?) союзных Ха-
зарии славян. И увел их с 
собой в Закавказье, где рас-
селил в грузинском краю 
Кахетии. Позднее эти бес-
покойные ребята подняли 
на новом месте неудачное 
восстание, после которого 
были перебиты...

Эпоха набегов и Тмута-
ракань

В X веке русы ведут по-
стоянные набеги на Кавказ. 
Особенно часто по Волге и 
Каспию проходят на терри-
торию современного Азер-
байджана. В 943 году рус-
ские дружины захватывают 

даже крупный град Барда в 
северном Азербайджане.

Даже следуют походы 
князя киевского Святослава, 
разбившего хазар и взявше-
го крупный дагестанский 
град Семендер, где-то в рай-
оне современной Махачка-
лы. Воюет Святослав и с со-
юзными хазарам ясами (ала-
нами) и касогами (адыгами).

Итогом этих походов 
стало появление на Се-
верном Кавказе первого 
русского владения - Тму-
тараканского княжества, 
занимавшего кусок совре-
менного Краснодарского 
края в районе современной 
Тамани.

Тмутаракань геройски 
продержалась в отрыве от 
остальной Руси до самого 
XII века, когда была поки-
нута под напором кочевни-
ков.

Современное славян-
ское население Кавказа

В дальнейшем русское 
славянское население на 
Кавказе возникает уже с 
приходом на Терек казаков 
(возможно, из-под Рязани).

А в XVIII веке начина-
ется уже большая русская 
колонизация Северного 
Кавказа, потомками кото-
рой являются большинство 
современных кавказских 
славян...

Но даже, учитывая этот 
момент, в Дагестане всё 
равно очень много народов. 
Кроме того, эти условные 
«этнографические группы» 
так сильно разнятся друг от 
друга, что вполне могут счи-
таться самостоятельными 
народами.

Одних только коренных 
здесь – 14 этносов. Ровно 20 
лет назад этот факт был закре-
плён Госсоветом Республики. 
Коренными считаются: авар-
цы, агулы, азербайджанцы, 
даргинцы, кумыки, лакцы, 
лезгины, таты, табасара-
ны, ногайцы, рутульцы, 
русские, цахуры, чечен-
цы-аккинцы. Это список не 
по важности народа или его 
количеству, а по – алфавиту, 
если что :-)

Так что почему же в Да-
гестане так много народов? 
Ответ кроется в истории 
этого региона, и он не так 
однозначен как хотелось бы.

Самым первым крупным 
государственным образо-
ванием на этой территории 
была – Кавказская Албания. 
Кавказской её принято назы-
вать сейчас, чтобы не путать 
со страной Албанией, распо-
ложенной на Балканах.

Кстати, отмечу в скоб-
ках, что балканские албан-
цы и кавказские албаны – 
НЕ родственники. Это 
простое звуковое совпаде-
ние в словах. Тем более, что 
балканские называют себя 

Республика Дагестан — действительно самый многонациональный регион Российской Федерации. По разным 
оценкам здесь проживает от 30 до 100 (и даже больше) различных народов. Почему такой разбег? Почему 

нет точной цифры? А потому, что существует серьёзный вопрос о том, кого именно считать самостоятельным 
народом, а кого — этнографической группой в составе основного.

– шиптари.
Что касается Кавказской 

Албании, то одним из её на-
родов-основателей считает-
ся племя албанов (по друго-
му варианту произношения 
– агванов). Отсюда и назва-
ние страны. Античный исто-
рик Страбон, родившийся в 
63 году до нашей эры, писал 
про это государство, что там 
живёт народ, который го-
ворит на 26 языках! То есть 
уже тогда этот регион был 
густо населён в лингвисти-
ческом смысле. Забавно, что 
историк считал его именно 
ОДНИМ народом. Но при 
этом разноязыким.

Большинство исследова-
телей считают, что этот еди-
ный народ говорил на языках 
нахско-дагестанской семьи. 
К ним как раз-таки относят-
ся коренные: аварцы, агулы, 
даргинцы, лакцы, лезгины, 
табасараны, рутульцы, ца-

хуры и чечен-
цы-аккинцы, 
немного сто-
ящие особня-
ком. То есть 
именно эти 
народы – прям 
коренные-ко-
ренные.

Д р у г и е 
народы поя-
вились здесь 
значительно 
позже. Это те, 
кто говорит на 
языках иран-

ской группы: таты, осети-
ны, горские евреи, иранцы. 
Те, кто говорит на тюркских 
языках: азербайджанцы, 
кумыки, ногайцы. А также 
славяне: русские, белорусы, 
украинцы.

Суть в том, что на протя-
жении многих веков Даге-
стан населяли разноязыкие 
народы, которые и не дума-
ли смешиваться естествен-
ным образом. Возможно, 
именно поэтому, кроме Кав-
казской Албании, здесь так и 
не возникло своего самосто-
ятельного государства.

Во многом виной тому 
– ландшафт. Дагестан нахо-
дится в горной местности 
(особенно Западный). Люди, 
проживающие в долинах 
между горами, ведут при-
мерно одинаковый образ 
жизни и хозяйствования. 
Однако их общение и тес-
ные контакты исключены – 

по причине именно горной 
местности.

Не случайно, лингви-
сты говорят: в Дагестане в 
какую деревню не заедешь 
– новый язык. То есть даже 
небольшие селения, находя-
щиеся довольно близко друг 
к другу, общались между 
собой с прохладцей. Разве 
что за невестами к соседям 
ходили. Но уже приведённая 
невеста жила по новым обы-
чаям, училась новому языку 
и становилась частью друго-
го народа.

Что касается вопроса о 
том, откуда вообще взялись 
эти разные народы в Даге-
стане, тут ответ простой. 
Через Дагестан, как и во-
обще Кавказ в древние вре-
мена проходил знаменитый 
Шёлковый путь, а также 
другие торговые пути и за-
воевательные походы в сто-
рону Европы. Ну, а потом и 
из Европы тоже! И именно 
Дагестан был своеобразной 
зоной, на которой эти при-
шлые ребята скапливались 
веками. И, как я уже заметил 
выше, слиться в единый эт-
нос им не удавалось по при-
чине имеющегося географи-
ческого ландшафта.

И даже единая религия 
(ислам) не смогла объеди-
нить эти разноликие наро-
ды. Во многом потому, что 
ислам эти народы прини-
мали в разные промежутки 
времени.

Около 30 жителей Север-
ной Осетии, задержанных 
за участие в несанкциони-
рованном митинге против 
режима самоизоляции 20 
апреля, уже несколько ме-
сяцев находятся в СИЗО-1 в 
Ростове-на-Дону. Следствен-
ная группа проводит пред-
варительное расследование 
обстоятельств беспорядков 
на главной площади Влади-
кавказа. Спецкор “Ъ” Ольга 
Алленова встретилась с род-
ственниками задержанных, а 
также с североосетинскими 
общественными деятелями и 
экспертами, чтобы выяснить, 
почему «владикавказское 
дело» грозит федеральному 
центру потерей доверия в 
регионе, где за последние де-
сятилетия оно и так сильно 
подорвано.

В июле адвокаты задер-
жанных начали сообщать 
родственникам, что след-
ствие намерено предъявить 
им новые обвинения, в част-
ности, в участии в массовых 
беспорядках по предвари-
тельному сговору.

Адвокат Тулян рассказала 
“Ъ”, что недавно была уве-
домлена о возбуждении уго-
ловного дела в отношении 
Сармата Кадиева по ст. 212 
ч.2 УК РФ (участие в массо-
вых беспорядках).

Родственники не пони-
мают мотивов, по которым 
следователи добавляют их 
близким новые статьи.

По данным «ОВД-Ин-
фо», всего под следствием по 
«владикавказскому делу» на-
ходится 50 человек, 30 из них 
– в СИЗО Ростова-на-Дону.

«Следствие хочет пред-
ставить все так, как будто 
была организация массовых 
беспорядков, и люди, кото-
рые шли на площадь, заранее 
знали, что будут беспоряд-
ки,– говорит Наталья Хитри-
кова, мать 24-летнего Дави-
да, который тоже находится в 
СИЗО-1 в Ростове-на-Дону.– 
Но это не так. Наши ребята 
просто пришли на народный 
сход послушать, что будет го-
ворить руководство».

– Мы понимаем, что за 
нарушение закона есть нака-
зание, но не надо вешать на 
наших ребят то, чего они не 

«ЭТО НЕ ВЛАДИКАВКАЗСКОЕ ДЕЛО, 
ЭТО РОССИЙСКОЕ ДЕЛО»

ЧЕГО ДОБИВАЮТСЯ РОДСТВЕННИКИ АРЕСТОВАННЫХ ЗА МИТИНГ ПРОТИВ 
САМОИЗОЛЯЦИИ ВО ВЛАДИКАВКАЗЕ

делали,– говорит Наталья.– 
Не надо вешать на них 212-ю 
статью.

С июня родственники за-
держанных просят встречи 
с Битаровым – ведь на ми-
тинге, когда уже появились 
первые задержанные, он обе-
щал, что их быстро отпустят. 
Вместо него их принимают 
секретари и помощники и 
обещают, что глава их при-
мет, когда у него будет время. 
Но времени у главы пока не 
нашлось.

– Мы не понимаем, по-
чему ребят увезли в Ростов, 
ведь правонарушение со-
вершено во Владикавказе,– 
говорит Наталья. – Почти 
все задержанные из бедных 
семей, их родные не могут 
ездить в Ростов, им даже пе-
редачу собрать трудно.

14 сентября “Ъ” напра-
вил запрос в следственное 
управление Следственного 
комитета РФ по Республике 
Северная Осетия-Алания 
– в нем, в частности, уточ-
нялись количество задер-
жанных за митинг 20 апре-
ля и причина, по которой 
их перевели в СИЗО в Ро-
стов-на-Дону. 25 сентября 
ведомство ответило, что 
переслало редакционный 
запрос «по месту расследо-
вания указанного уголов-
ного дела» – руководите-
лю первого следственного 
управления ГСУ СК России 
Косенкову.

Адвокат Росита Тулян 
пояснила “Ъ”, что »уголов-
но-процессуальный кодекс 
РФ (ст. 152 ч.6) позволяет 
передать уголовное дело 
для производства предва-
рительного расследования 
в вышестоящий следствен-
ный орган, в связи с чем 
местом производства пред-
варительного расследования 
стало первое следственное 
управление (с дислокацией 
в Ростове-на-Дону) Главного 
следственного управления 
СК РФ».

Адвокаты задержанных 
не раз ходатайствовали об 
изменении меры пресечения 
на домашний арест, но им 
было отказано. Родственни-
ки считают, что их близких 
намеренно представляют 

опасными людьми, чтобы не 
выпускать из СИЗО. К тому 
же негативные характеристи-
ки могут лишить их обще-
ственной поддержки. Но в 
Осетии это непростая задача 
– многие видят в этом деле 
не криминальную, а эконо-
мическую и социальную по-
доплеку.

Руководитель обществен-
ной организации МПОО 
«Единый Кавказский Фо-
рум» 80-летний Анатолий 
Сидаков одним из первых 
публично поддержал род-
ственников задержанных по 
владикавказскому делу. В его 
офисе они теперь часто соби-
раются, и мне тоже одну из 
встреч назначили там.

«Это не владикавказское 
дело, это российское дело,– 
говорит Сидаков.– Люди 
вышли на площадь из-за ни-
щеты. Посмотрите на Крас-
нодар, Ростов – там в три 
раза выше зарплаты, чем 
в республиках Северного 
Кавказа. Здесь малого биз-
неса фактически нет, налоги 
собираются плохо, любую 
должность можно купить. 
А потом эти вложения надо 
отработать. Все продается и 
покупается. Поэтому везде 
сплошная коррупция. И к 
этому добавился вирус, ко-
торый лишил людей куска 
хлеба. А виноватыми сдела-
ли простых людей».

Большинство жителей 
Владикавказа пришли на 
митинг, чтобы получить 
от властей информацию в 
крайне непонятной для них 
обстановке самоизоляции, 
считают собеседники “Ъ”. 
Они также полагают, что 
митинг был стихийным, а не 
организованным. «Абсолют-
ное большинство не хотели 
бузить, они просто хотели 
понять, как жить дальше,– 
убежден Алик Пухаев.– А 
5–10% бузотеров всегда вез-
де есть, на любом футболь-
ном матче, на любой массо-
вой акции».

Одна из национальных 
особенностей Северной 
Осетии заключается в том, 
что жители могут проводить 
народные сходы тогда, когда 
считают нужным.

Власти не могут разо-

гнать народный сход, они 
должны вести диалог с на-
родом. Митинг 20 апреля 
назвали именно народным 
сходом. Только полетевшие в 
ОМОН камни сделали разгон 
«легитимным».

«Когда полетели камни, 
реакция силовиков была 
адекватной, – считает Алан 
Диамбеков. – Но вот после-
довавшие за этим суды и 
мера пресечения адекват-
ными уже не кажутся. Не-
сомненно, люди должны 
понести наказание за то, 
что применили силу в отно-
шении сотрудников МВД, 
но наказание должно быть 
справедливым». «Действия 
этих ребят мы не оправдыва-
ем, кидать камни в полицию 
нельзя, – говорит и Анета Га-
диева. – Но мы не понимаем, 
зачем им утяжеляют статьи 
обвинения. Это усилит недо-
верие людей к власти».

По мнению Алика Пухае-
ва, у жесткой реакции власти 
на события 20 апреля может 
быть только одна цель – по-
казать осетинам, что ника-
ких народных сходов больше 
быть не должно.

«Да, те, кто кидал камни, 
совершили правонаруше-
ние и должны быть наказа-
ны,– соглашается он.– Но 
этапировать их в Ростов, как 
опасных преступников, вме-
нять им статью, по которой 
им светит до восьми лет,– это 
неоправданно жесткие меры. 
Здесь в Осетии этот вопрос 
очень накаляет общество». 
Он напоминает об убийстве 
силовиками владикавказско-
го жителя Владимира Цкаева 
– в 2015 году его запытали до 
смерти в отделении полиции. 
Полицейские, которые его 
пытали, живут дома, под под-
пиской о невыезде, уже два 
года идет суд, который, по 
мнению потерпевшей сторо-
ны, намеренно затягивается. 
«В Осетии историю Цкаева 
никто не забывает,– говорит 
Алик Пухаев.– И сейчас, ког-
да его убийцы на свободе, а 
люди с митинга сидят в ро-
стовском СИЗО, это возму-
щает многих».

Ольга Алленова, 
«Коммерсантъ»

(статья дается с сокращениями)

Уже давно не секрет, что 
деревень и сёл в России поч-
ти не осталось. Ещё относи-
тельно недавно, почти на ка-
ждом поле стояла деревушка. 
А теперь выжили только те 
деревни, где сохранили кол-
хоз, по-другому никак.

Вот взял случайный рай-
он, где синим цветом отме-
чены исчезнувшие деревни 
и сёла, а красным ныне су-
ществующие. Можно просто 
поразиться этой армией на-
селённых пунктов, которые 
исчезли с лица земли. И это 
всего лишь в одном районе 
одной из областей России.

Некоторые ещё живут за 
счёт леса, организовывая пило-
рамы, но это должно быть очень 
крупное производство, чтобы у 
людей в деревне была работа.

И вот я думаю, почему так 
происходит? Лично я живу в 
деревне, потому что просто 
не могу жить в городе, не моя 
это стихия. И деньги здесь 
не причём. В деревне можно 
много чем заняться и жить 
можно нормально. И вот здесь 
заключается одна из главных 
проблем. К сожалению, боль-
шинство людей не могут са-
моорганизоваться. А если в 
деревне ещё и нет работы, то 
вот они и уезжают в город.

Безусловно в деревне 

надо работать. Я не знаю как 
можно по-другому. И даже 
если вы при деньгах в дерев-
не, то я не понимаю как здесь 
можно жить и вообще ничего 
не делать. Сама земля требу-
ет чтобы на ней работали.

Конечно, я отдаю себе от-
чёт в том, что экономическая 
политика государства в целом 
задаёт вектор направления и 

развития. Канули в лету вре-
мена коллективизации, со-
циализма. Именно при этом 
строе заселялся и обрабаты-
вался каждый клочок земли. 
Люди жили в едином порыве.

В настоящее время с людей 
сняты эти оковы. И вот здесь 
появилась проблема: люди 
не готовы к самостоятельной 
жизни. Если в городе отпра-
виться в свободное плавание 
немного легче, то в глухой 
деревне возникает достаточно 

много проблем. И потому в 
деревнях остаются не сколь-
ко самые предприимчивые, а 
сколько люди, которые душой 
прикипели к родной природе, 
к деревенскому образу жизни.

Так почему исчезли де-
ревни? Сменился государ-
ственный строй. Изменилась 
сама жизнь, люди. Направле-
ние денег и конкуренции. А 

в деревнях и денег никогда 
больших не было и конкури-
ровать теперь там не с кем:)

Хорошо это или плохо? 
Старшее поколение наверняка 
скажет, что плохо. А молодое 
просто и не поймёт о чём речь.

Я вижу, как некоторые мо-
лодые семьи уезжают на село, 
но не у всех получается устро-
ить свою жизнь в данных 
условиях. Иногда одного же-
лания всё-таки мало, потому 
что для молодой семьи нужна 

и школа, и больница и мини-
мальная инфраструктура. Без 
государственной поддержки 
это сделать невозможно.

Конечно есть отчаянные 
люди, но это единицы на всю 
страну. И кто бы что не гово-
рил о романтике жизни в де-
ревне, но люди, привыкшие к 
удобствам, не поедут жить в 
чистое поле.

Можно ли как-то снизу ре-
шать этот вопрос в настоящее 
время, а не сверху? На своём 
опыте скажу, что можно, но 
при условии, что вы ещё до-
статочно молоды и здоровы. 
Вы предоставлены сами себе, 
над вами никто не давлеет, это 
большой плюс и постепенно 
в деревне развиваться можно. 
Необязательно уезжать в пол-
ную глухомань. Сейчас полно 
заброшенных деревень в ша-
говой доступности от неболь-
ших городков. Ну и конечно 
нужно большое желание тру-
диться на земле. Это должно 
стать вашим образом жизни.

Ещё одна из причин того, 
что люди в настоящее время 
не хотят ехать в деревни - это 
рыночная экономика. Сейчас 
проще заработать денег по 
схеме купи-продай. А в дерев-
не нужно трудиться за каждую 
копейку. Не хотелось бы стать 
«последними из могикан».

ПОЧТИ НЕ ОСТАЛОСЬ ДЕРЕВЕНЬ В РОССИИ.
ЭТО ХОРОШО ИЛИ ПЛОХО?

Карта деревень

В июле 2020 года из Рос-
сии за рубеж физические 
лица перевели рекордный 
с октября 2018 года объем 
средств. На рост повлияли 
отложенный спрос из-за ка-
рантинных ограничений и 
восстановление работы у 
трудовых мигрантов из СНГ

Объем трансграничных 
переводов из России за ру-
беж в июле 2020 года соста-
вил $837 млн. Это рекорд-
ный показатель с октября 
2018 года ($856 млн), следу-
ет из статистики ЦБ, которая 
учитывает переводы через 
системы Western Union, 
«Золотая корона», «Юни-
стрим», Contact, Blizko (до 
апреля 2020 года) и «Почту 
России».

Основной объем этих 
средств был направлен в стра-
ны СНГ – $686 млн, оставша-
яся часть ($152 млн) – в стра-
ны дальнего зарубежья.

Рынок трансграничных 
переводов начал падать в 
марте и достиг локального 
минимума в апреле, опустив-
шись до $302 млн. На паде-
ние рынка повлияли закры-
тие границ между странами, 
приостановка работы торго-
во-сервисных предприятий, 
а также ослабление рубля – в 
марте из-за пандемии и раз-
вала сделки ОПЕК+ курс 
доллара поднимался почти 
до 75 руб. с 64 руб. в феврале. 
Восстановление началось в 
мае, когда из России было пе-
реведено за рубеж $490 млн, 

что выше показателей мар-
та и апреля на 18,6 и 62,2% 
соответственно, но общий 
объем переводов по-преж-
нему уступал уровням 2019 
года (на 27,7%). В июле объ-
ем переводов из России пре-
высил показатели апреля на 
177%, а прошлогодние – на 
15,6%. В Россию за этот же 
месяц было переведено $279 
млн – это самый высокий по-
казатель с декабря 2019 года 
($306 млн).

На объем переводов по-
влиял отложенный спрос, 
считает исполнительный 
директор Национальной 
платежной ассоциации Ма-
рия Михайлова. Во время 
весенних ограничений мно-
гие банковские платежные 

агенты, которые оказывают 
услуги по приему переводов, 
не работали, напоминает она.

Так как основная часть 
переводов ушла в страны 
СНГ, отложенный спрос на 
услугу был именно со сто-
роны мигрантов, которые 
приезжают в Россию на зара-
ботки.

«Золотая корона» в пе-
риод пандемии даже зафик-
сировала рост объема де-
нежных переводов из СНГ в 
Россию, что связано с под-
держкой мигрантов, времен-
но оставшихся без работы и 
не уехавших на родину, счи-
тает директор сервиса «Золо-
тая корона – денежные пере-
воды» Иван Ситнов.

Подробнее на РБК

ЦБ ЗАФИКСИРОВАЛ РЕКОРДНЫЙ ОБЪЕМ ПЕРЕВОДОВ ИЗ РОССИИ ПОЧТИ ЗА ДВА ГОДА
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ОКОЛО 3 ТЫСЯЧ ЯЗЫКОВ МОГУТ 
ИСЧЕЗНУТЬ УЖЕ К КОНЦУ 21 ВЕКА

РАСКРЫТЫ ЗАРПЛАТЫ СОЛОВЬЕВА, КИСЕЛЕВА, СКАБЕЕВОЙ 
И ДРУГИХ РОССИЙСКИХ ТЕЛЕВЕДУЩИХ

В Грозном состоялся 
чемпионат СКФО по дзюдо

Дзюдоисты из Осетии 
триумфально выступили 

на чемпионате СКФО

Количество языков на на-
шей планете сегодня около 7 
тысяч, но только на сотне из 
них люди постоянно разгова-
ривают. По оценкам Органи-
зации Объединенных Наций 
по вопросам образования, на-
уки и культуры, к концу этого 
века более половины всех су-
ществующих в мире языков 
исчезнет.

К сожалению, около 2000 
языков уже едва насчитывают 
тысячу и менее носителей по 
всему миру. На большинстве 

из них говорят люди в отда-
ленных регионах мира, таких 
как тропические леса Ама-
зонки, Африка, Австралия и 
Азия. Тем не менее, есть много 
языков в больших населенных 
странах, которые тоже риску-
ют умереть. Это, как правило, 
языки аборигенов, которые 
сами находятся под большим 
риском исчезновения.

В чем причина 
исчезновения языковых 

систем в наши дни?
Ответ довольно прост - 

влияние Интернета.
Поскольку мир вступил в 

современную информацион-
ную эпоху, он утратил необ-
ходимость общаться на мест-
ных наречиях , а английский 
язык стал языком Интернета. 
Исследователи полагают, что 
снижение потребности в ло-
кализованном общении и по-
вышенный спрос на глобаль-
ное общение является одной 
из ключевых причин исчез-
новения языков. Для многих, 
если они хотят конкуриро-
вать в глобальной экономике 

Показываю, где наш уро-
вень в мире

Удивился: Эстония вхо-
дит в топ-10, обогнав США 
и Норвегию. А какой пока-
затель у РФ, и что за страны 
соседствуют с нами в рей-
тинге?
Качество жизни в России 
хоть и неоднородное, но 

поддается подсчету
Я уже рассказывал на сво-

ем канале о сервисе Numbeo, 
созданном сербским мате-
матиком Младеном Адамо-
вичем. Он собирает инфор-
мацию в режиме реального 
времени от миллионов жи-
вых людей, систематизирует 
их и выводит средние дан-
ные по странам. На их осно-
ве государствам выставля-
ются «оценки», по которым 
формируются рейтинги.

В некоторых рейтинго-
вых таблицах я нахожу со-
вершенно удивительные ре-
зультаты. К примеру, я уже 
писал, что Эстония сравня-
лась по качеству медицины 
со Швейцарией. Сегодня 
хочу показать вам индекс ка-
чества жизни в целом и ме-
сто в мире, которое занимает 
Россия по этому показателю.

Как считают индекс
Это комплексная оценка, 

в которую входят все зна-
чимые параметры. На мой 
взгляд, более полных обсле-
дований качества жизни на-

В КАКИХ СТРАНАХ КАЧЕСТВО  
ЖИЗНИ НАСЕЛЕНИЯ КАК В РОССИИ? 

селения на мировом уровне 
просто нет.

Качество жизни в Японии 
хуже, чем в Словении или 
Испании

Ключевое влияние на 
показатель каждой из стран 
оказывают:

индекс покупательной 
способности населения,

индекс загрязнения окру-
жающей среды,

соотношение стоимости 
жилья и дохода граждан,

индекс стоимости жизни 
(учитывает цены в стране),

индекс безопасности,

индекс здравоохранения 
(как раз о нем я уже писал),

индекс времени в пути на 
работу (часто портит итого-
вые оценки стран, которые 
принято считать развитыми 
и комфортными),

климатический индекс 
(тут уж как стране повезло, 
никак не повлиять).

Формула подсчета от-
крытая, она есть на сайте 
Numbeo и может использо-
ваться сторонними компани-
ями для собственных оценок.

В итоге формируется рей-
тинг, результаты которого ви-

зуализированы на карте:
Как видно по карте, по аф-

риканским странам слишком 
мало данных, и подсчитать 
качество жизни в них сер-
вис не смог. Это демонстри-
рует серьезность Numbeo: 
для ранжирования стран 
используются достаточно 
продуманные инструменты. 
Нельзя десятком или сотней 
оценок взять и завалить или 
возвысить любую из стран.
15 стран с самым высоким 

качеством жизни
Ожидаемо высокие по-

казатели у Швейцарии, Ис-
ландии, Новой Зеландии. Но 
лидирует по качеству жизни 
Дания с показателем 192,53 
балла.

Так выглядит топ-15:
данные сервиса Numbeo
Приятно видеть результа-

ты Эстонии, обогнавшей по 
качеству жизни США, Шве-
цию и Норвегию.

А где же Россия?
Всего в таблице 82 стра-

ны. Мы в нижней части спи-
ска, на 70-том месте.

Рядом страны нашего уров-
ня – Таиланд, Колумбия, Чили 
и Ливан. В них качество жизни 
примерно такое же, как у нас.

Обогнали Казахстан - и то 
радость...

Интересно, что Россию 
уверенно обгоняет даже Бе-
лоруссия. У РБ 133,52 балла 
и 38-ое место в списке.

В первый день состяза-
ний пальму первенства оспа-
ривали спортсмены весовых 
категорий 60, 66, 73 и 81кг.

Как отмечает на сво-
ей странице в Интаграм 
Edelweiss Judo Club, в трех 
из четырех весовых катего-
рий триумфаторами стали 
чеченские дзюдоисты. Это 
Умар Алиев (60кг), Аю-
бов Алихан (66кг) и Турпал 
Тепкаев (81кг). Так же у нас 
три серебряных медалиста: 
Хизир Шовхалов (60кг), 
Амирхан Исмаилов (66кг) и 
Тисаев Изновр (73кг). Ешур-
каев Шамхан (81кг) и Озда-
ев Умар (66кг) - обладатели 
бронзовых наград.

Во второй день соревно-
ваний на татами за звание 
сильнейших боролись спор-
тсмены в весовых категориях 
90, 100 и свыше 100 кг., и де-

Спортсмены из Северной Осетии завоевали 19 наград на 
чемпионате в Грозном, из них семь медалей высшей пробы

ЦХИНВАЛ, 25 сен – Sputnik. Сборная Северной Осетии по 
дзюдо успешно выступила на прошедшем в Грозном чемпио-
нате СКФО. Об этом сообщает пресс-служба республиканско-
го министерства физической культуры и спорта.

Спортсмены из Осетии завоевали семь золотых, семь сере-
бряных и пять бронзовых наград.

На высшую пьедестал почета взошли Арсен Толасов (66 
кг), Эллина Гаглоева (52 кг), Кристина Гагиева (57 кг), Алина 
Гагиева (63 кг), Ирэна Дзугутова (70 кг), Дзерасса Купеева (78 
кг), Алана Алборова (78+кг).

Серебряных наград удостоились Сослан Икоев (100 кг), 
Александр Дзуцев (100+кг), Алана Лазарова (48 кг), Бэла Бе-
теева (52 кг), Дана Цирихова (57 кг), Марина Калаева (63 кг), 
Яна Елканова (70 кг).

Бронзовые медали выиграли Армен Тадевосян (66 кг), Та-
тьяна Савицкая (48 кг), Софья Габараева (52 кг), Дина Балаева 
(57 кг), Радмила Кабисова (70 кг).

https://sputnik-ossetia.ru/sport

Издание The Insider рас-
крыло зарплаты 13 главных 
ведущих общественно-поли-
тических шоу на российских 
государственных каналах. 
Как выяснил ресурс, самым 
высокооплачиваемым ока-
зался Артем Шейнин (ток-
шоу «Время покажет» на 
Первом канале), который 
также занимает пост первого 
заместителя главы Дирекции 
социальных и публицистиче-
ских программ.

Журналисты изучили 
базы Федеральной налоговой 
службы и выяснили, сколько 
телеведущие зарабатывают 
в год. Авторы материала вы-
разили их доходы в размере 
средней российской пенсии 
– 14 тысяч рублей.

Так, ведущий НТВ Ан-
дрей Норкин за год зарабо-
тал 4,3 миллиона рублей, 
то есть примерно как 25 
пенсионеров. Генеральный 
директор МИА «Россия се-
годня» Дмитрий Киселев по-
лучал 4,6 миллиона рублей 
(сумма выплат 27 пенсионе-
рам) от ВГТРК за ведение 
еженедельной программы 
«Вести недели».

Ведущая программы 

«Действующие лица» на 
«России» Наиля Аскер-За-
де заработала 6,5 миллиона 
рублей, это сумма средних 
пенсий 38 россиян. Сотруд-
ник РЕН ТВ Андрей До-
бров получил почти 7 милли-
онов рублей (сумма выплат 
41 пенсионеру) за ведение 
авторской передачи «Добров 
в эфире». Главный редак-
тор радиостанции «Говорит 
Москва» Роман Бабаян за ра-
боту над шоу «Своя правда» 
на НТВ получал 12,2 милли-
она рублей – как 72 пенсио-
нера.

Пара ведущих ток-шоу 

«60 минут» на «России 1» Ев-
гений Попов и Ольга Скабе-
ева получают примерно по 
12,8 миллиона рублей каж-
дый. В издании подсчитали, 
что это доходы 150 пенсио-
неров на двоих. Их заработки 
складываются из двух источ-
ников: выплат от телеканала 
«Россия», а также его голов-
ного госхолдинга ВГТРК.

В разы больше зарабаты-
вает их коллега Владимир 
Соловьев. Его официальный 
годовой доход составляет 
52,6 миллиона рублей (как у 
310 пенсионеров вместе взя-
тых). В эту сумму включены 

поступления от «Радио Рос-
сии» за эфиры, телеканала 
«Россия» за передачи и лич-
ной фирмы Соловьева «СВ 
Консалтинг».

В тройку вошли главный 
редактор канала RT Мар-
гарита Симоньян и ее су-
пруг, ведущий НТВ Тигран 
Кеосаян. По данным The 
Insider, официальная зарпла-
та Симоньян в МИА «Рос-
сия сегодня» составляет 20,4 
миллиона рублей, в АНО 
«ТВ-Новости» (юрлицо RT) 
– 16 миллионов. В общей 
сложности их доход оценен в 
156 миллионов рублей. При 
этом ведущий Первого кана-
ла Артем Шейнин получал 
в год почти 100 миллионов 
рублей (как 587 пенсионеров 
вместе взятых). Большин-
ству зрителей он известен по 
шоу «Время покажет».

Ранее сообщалось, что на 
российском телевидении зар-
плата сотрудника без опыта 
работы составляет не менее 
40 тысяч рублей. При этом 
постепенно эта сумма может 
дойти до 200 тысяч рублей. 
Отмечалось, что доплата за 
«звездность» может быть са-
мой разной.

или оставаться актуальными, 
изучение такого языка как 
английский, является решаю-
щим фактором.

Интернет является одной 
из причин исчезновения язы-
ков

Тем не менее, некоторые 
исследователи считают, что 
Интернет при правильном ис-
пользовании может служить 
инструментом обновления 
языкового разнообразия. На-
пример, китайский язык (в 
данном случае речь идёт о пу-

тунхуа) стал вторым по попу-
лярности языком в Сети, да-
лее следуют испанский, япон-
ский и французский языки.

Во многих отношениях 
Интернет дал людям возмож-
ность выразить и задокумен-
тировать свой опыт на родных 
языках, чего не было прежде.
Языки, которые исчезают

По оценкам ЮНЕСКО в 
ближайшие 80 лет 3000 язы-
ков могут исчезнуть, если 
уже сегодня не начать их воз-
рождение. Однако следует 
признать, что это весьма не-
простая задача, ведь на этих 
языках говорит менее 10 000 
человек.

ЮНЕСКО запустила язы-
ковую программу, находящу-
юся под угрозой исчезнове-
ния, чтобы заставить прави-
тельства и местные общины 
поддержать новую политику 
с целью сохранения этих 
умирающих языков. На офи-
циальном сайте организации 
можно ознакомиться с инте-
рактивным «Атласом языков 
в опасности».

В зале спорткомплекса «Олимпийск» в г. Грозном состоялся 
чемпионат СКФО среди мужчин и женщин, в котором при-
няли участие около 300 спортсменов со всех регионов СКФО.

вушки в весовых категориях 
48,52,57,63,70,78 и свыше 78 
кг. По итогам второго дня в 
активе чеченской команды 
две золотые медали из трех 
возможных. Адлан Эскирха-
нов стал победителем в весо-
вой категории 100 кг, а Али 
Эльдиев был сильнее всех в 
весе свыше 100 кг. Так же в 
этом же весе бронзовую ме-
даль завоевал Найнус Ума-
ров.

В общеитоговом команд-
ном зачете сборная Чечен-
ской Республики заняла 
первое место, завоевав 5 зо-
лотых медалей из 7 возмож-
ных, 3 серебряных и 3 брон-
зовых наград.

Все права защищены. 
При перепечатке ссылка на 
сайт ИА «Грозный-информ» 
обязательна.

www.grozny-inform.ru

Ведущий Первого канала Артем Шейнин
Фото: Рамиль Ситдиков / РИА Новости

В Чеченской республике 
при раскопках, археолога-
ми был обнаружен камень 
с грузинским текстом на 
асомтаврули.

На своем аккаунте в 
Фейсбуке научный сотруд-
ник Института гуманитар-
ных исследований Азамат 
Ахмаров пишет:

«В селении Баулой 
Итум-Калинского района 
при разборе развалин мече-
ти найден редкий памятник 
средневековой письменно-
сти. Это каменный блок с 
текстом из 24 букв, напи-
санных шрифтом асомтав-
рули. Артефакт перевезен в 
Центр археологических ис-
следований АН ЧР в Гроз-
ном. Совместно с коллега-
ми из Грузии начата работа 
по дешифровке текста»

По его словам, находка 
уникальна:

«Уникальность заклю-
чается в том, что в данном 
случае мы имеем дело с 
целым текстом. Найденные 
ранее в Чечне подобные па-

НА РАЗВАЛИНАХ МЕЧЕТИ 
В ЧЕЧНЕ НАЙДЕН КАМЕНЬ 

СО СРЕДНЕВЕКОВЫМ 
ГРУЗИНСКИМ ТЕКСТОМ

мятники содержали лишь 
короткие фразы из несколь-
ких знаков»

Нашли камень при раз-
боре завалов старой мечети 
в селе Баулой. Надпись на 
камне состоит из 24 букв 
шрифта асомтаврули.

Уже сделаны первые 
предположения, что напи-

сано на камне. Главный 
археолог Чечни уверен, 
что надпись относится к 
религиозной письменности 
и первое слово на камне 
«Христос».

Ученым предстоит вы-
яснить является ли плита 
частью надгробия или же 
это фрагмент православно-
го храма. Ахмаров заметил, 
что в средние века на Кав-
казе менялись религии, и 
возможно когда разрушили 
христианский храм, из этих 
же камней построили ме-
четь. Так же, осмотрев ар-
тефакт, ученые сделали вы-
воды, что скорее всего этот 
камень является частью бо-
лее большого фрагмента.

Сегодня стало известно, 
что Россия выделит кре-
дит 1.5 млрд долларов для 
поддержания финансовой 
стабильности Белоруссии, 
зачем это делается и почему 
мы постоянно финансово 
поддерживаем другие стра-
ны в нашей аналитике

Получать от России кре-
диты давно уже не так про-
сто, как, к примеру, было до 
Крымской весны. Россия 
обложена различными санк-
циями, сама наложила санк-
ции на многие страны Ев-
ропы, произошло падение 
цен на нефть, в результате 
чего произошли серьезные 
проблемы в российской 
экономике и финансах. С 
2014 по 2017 год в России 
наблюдалось падение ВВП, 
падение уровня доходов 
граждан, всех уровней бюд-
жетов, высокая инфляция. 
В дальнейшем инфляция 
была побеждена, уровень 
доходов восстанавливается, 

ЗАЧЕМ РОССИЯ ДАЕТ БЕЛОРУССИИ 114 МЛРД В ДОЛГ И 
СПИСЫВАЕТ ДОЛГИ ДРУГИМ СТРАНАМ?

ВВП до коронакризиса по-
стоянно рос.

Но не смотря на такие 
проблемы Россия всегда 
дает в долг своим ближай-
шим соседям и постоянно 
прощает долги. Здесь есть 
несколько причин.

1. Как говорит сам Пу-
тин: «мы обещали - мы сде-
лаем». Так и в этот раз, ци-
тата с сегодняшней встречи 
Лукашенко и Путина:

2. Поддержка друже-
ственных режимов. К при-
меру, недавно Россия про-
стила долг Кыргызстану в 
30 млн долларов, а Бело-
руссия за последние не-
сколько лет накопила перед 
Россией долгов на 7 млрд 
долларов (532 000 000 000 
рублей). Обе эти страны вхо-
дят в Евразийский союз, мы 
не можем сделать так, что 
бы эти страны от нас даже 
могли помыслить отвер-
нуться. И за эту лояльность 
российские власти готовы 

платить и соседи это знают.
3. Безнадежность ста-

рых советских долгов. Мно-
гие из тех долгов, которые 
мы прощаем, а значит по 
сути дарим другим государ-
ствам, - это старые долги, 
которые СССР выдавало для 
построения «дружествен-
ного социализма, для мира 
и процветания социалисти-
ческого союзника». Россия 
простила за последнее вре-
мя несколько десятков мил-
лиардов долларов долгов 
странам Африки и Южной 
Америки (по некоторым 
данным около 20 млрд дол-
ларов) именно по этой при-
чине.

Одним из самый извест-
ных списаний было рекорд-
ное прощение долга Кубе 
в 2014 году, тогда Россия 
списала 90% задолженно-
сти Кубы в размере 35,3 
млрд долларов (почти 2.5 
триллиона рублей). Но все 
эти долги были советскими 

и совершенно безнадежны-
ми. Списание - жест доброй 
воли для выстраивания но-
вых долгосрочных отноше-
ний.

4. Очень важна и финан-
сово-политическая состав-
ляющая вопроса. В россий-
ском бюджете есть дыры, 
но эти дыры можно закрыть 
занимая на внутреннем рын-
ке за минимальный процент 
- благо государство может 
себе это позволить, а выдать 
под чуть больший процент, 
тем самым «заработав». Да, 
способ заработка сомнитель-
ный, особенно если учиты-
вать их периодические спи-
сания. Но долги суверенные, 
режимы меняются, и как бы 
кто-то когда-нибудь не хотел 
о них забыть, ДОЛГ - всег-
да элемент торга в между-
народных отношениях. А 
если в стране много государ-
ственных предприятий, то в 
дальнейшем за долги можно 
забрать часть госбизнеса.

МОСКВА, 29 сен – РИА Новости, Василий Конов-мл. Де-
бют россиянина Мурата Гассиева в тяжелом весе запланиро-
ван на 31 октября в Сочи в поединке с американцем Кевином 
Джонсоном, сообщил РИА Новости генеральный секретарь 
Федерации бокса России Умар Кремлев.

В активе бывшего чемпиона WBA и IBF в первом тяжелом 
весе 26-летнего Гассиева на профессиональном ринге 26 по-
бед при единственном поражении, которое он потерпел в июле 
2018 года от украинца Александра Усика. С тех пор россиянин 
не выходил на ринг, поскольку его дебют в тяжелом весе не-
сколько раз откладывался. На счету 41-летнего экс-претенден-
та на пояс WBC Джонсона 35 побед, 17 поражений и ничья.

«На 31 октября в Сочи запланирован бой Мурата Гассиева 
с Кевином Джонсоном», - сказал Кремлев.

ГАССИЕВ ДЕБЮТИРУЕТ В 
ТЯЖЕЛОМ ВЕСЕ 31 ОКТЯБРЯ В 
СОЧИ В БОЮ С ДЖОНСОНОМ


